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La UAEM en la prensa: 
 
Pide la FEUM a Segob cumplir acuerdos con la UAEM 
Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), solicitó a 
la Secretaría de Gobernación (Segob) respuesta por escrito con fecha exacta para el cumplimiento de los 
acuerdos de apoyar a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con 100 millones de pesos 
para solventar el déficit estructural de la institución. Informó que ayer sostuvo una reunión con funcionarios de 
la dependencia federal, a quienes les solicitó un documento oficial que exprese la fecha concreta de depósito 
de los recursos acordados y deje precedente jurídico. “La propuesta sigue siendo la misma, no ha cambiado, 
pero sí presionar más a las autoridades, los depósitos los hagan ya a la brevedad posible porque no podemos 
estar jugando. No somos niños, sino universitarios maduros, conscientes de la situación de nuestra 
universidad”. Dijo que se le informó que el compromiso sigue vigente de parte de la autoridad federal, entregar 
en dos ministraciones 50 millones de pesos para garantizar la operatividad en la UAEM y evitar que se paren 
las actividades de la institución. “Nuestra postura como federación es firme y contundente y seguimos en la 
resistencia y en más acciones si son necesarias”, dijo Israel Reyes, al recordar que los compromisos se 
pactaron con el subsecretario Roberto Campa Cifrián.  También informó que el rector de la UAEM, Alejandro 
Vera Jiménez, ya hizo entrega de la ficha técnica a la Secretaría de Educación Pública (SEP), por lo que la 
comunidad universitaria está a la espera de una respuesta favorable, lógica y contundente por parte de la 
Secretaría de Gobernación. De no ser así, la FEUM estará elaborando una ruta crítica de acciones para exigir 
el cumplimiento de los acuerdos establecidos. Mientras el presidente de la FEUM se presentaba en la 
Secretaría de Gobernación en la Ciudad de México, Rubén Peralta Sámano, consejero universitario de la 
FEUM, informó al Frente Concejal de esta organización estudiantil -en reunión extraordinaria- la situación 
actual de la lucha de la UAEM. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/96609-
pide-la-feum-a-segob-cumplir-acuerdos-con-la-uaem.html 
 
Solicita FEUM a SEGOB no más retrasos para cumplir acuerdos 
Por escrito, la Federación de Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (FEUM), 
solicitará a la Secretaría de Gobernación (SEGOB) fecha exacta para cumplir el acuerdo para la entrega de 
recursos por cien millones de pesos para evitar un quebranto financiero y de severas repercusiones, afirmó el 
presidente de los universitarios, Israel Reyes Medina. Recordó que recientemente se hizo la gestión ante el 
gobierno federal que se comprometió a entregar dicha cantidad de recursos en dos ministraciones, de 50 
millones de pesos cada uno, pero afirmó que al acercarse a medio mes, resulta preocupante el silencio de la 
Secretaría de Gobernación al no dar avance del acuerdo. Israel Reyes detalló la FEUM estará exigiendo a la 
Secretaría de Gobernación un documento oficial donde exprese la fecha concreta de los depósitos de los 
recursos acordados y deje precedente jurídico. “La propuesta sigue siendo la misma no ha cambiado, pero sí 
presionar más a las autoridades que pues los depósitos lo hagan ya a la brevedad posible, porque no 
podemos estar jugando, no somos niños si no universitarios maduros, conscientes de la situación de nuestra 
universidad”. Agregó: “ya tuvimos una respuesta clara ahora lo que queremos por parte de los canales 
administrativos correspondientes al subsecretario de gobernación Roberto Campa Cifrián, nuestra postura 
como federación es firme y contundente y seguimos en la resistencia y en más acciones si son necesarias”, 
dijo Israel Reyes. También informó que el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez ya hizo entrega de la 
ficha técnica que a la  Secretaría de Educación Pública (SEP), por lo que la comunidad universitaria está a la 
espera de una respuesta favorable, lógica y contundente por parte de la Secretaría de Gobernación, por lo 
que de no ser así la FEUM estará elaborando un ruta crítica de acciones para exigir el cumplimiento de los 
acuerdos establecidos. Cabe mencionar que Rubén Peralta Sámano, consejero universitario de la FEUM 
informó al Frente Concejal de esta organización estudiantil quien llevó a cabo una reunión extraordinaria para 
informar la situación actual de la lucha de la UAEM. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83789 
 
Reclama FEUM a Gobernación 50 mdp 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, acudió 
la mañana de ayer a la Ciudad de México para solicitar una explicación a funcionarios de la Secretaría de 
Gobernación sobre la razón por la que no se han entregado los 50 millones de pesos a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); sentenció que la próxima semana podrían salir nuevamente a 
marchar si no hay cumplimiento en los acuerdos. El líder estudiantil dijo que existe molestia entre la 
comunidad universitaria ante la falta de compromiso de las autoridades federales, quienes debieron canalizar 
el dinero desde hace 15 días para tener solvencia económica y pagar la primera catorcena de octubre. Sin 
embargo, reconoció, el incumplimiento mete nuevamente en "aprietos" a la administración central de la 
Universidad, toda vez que la próxima semana se tiene que pagar la segunda quincena de este mes y hasta el 
momento no existe el recurso económico comprometido. "Nosotros hemos sido muy prudentes y hemos 
confiado en las autoridades federales; no obstante, ya es momento de que cumplan con su palabra y liberen 
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ese recurso económico que corresponde a la UAEM, porque de no ser así saldremos a las calles a marchar 
nuevamente la próxima semana", sentenció Reyes Medina. Confió en que las autoridades federales cumplan 
con los compromisos pactados, pero también reiteró su llamado al Gobierno estatal para que deposite los 100 
millones de pesos adeudados de febrero a la Máxima Casa de Estudios. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4301448.htm. 
 
Suma 20 días el plantón UAEMxTodos en el zócalo 
Suma 20 días el plantón UAEMxTodos en la Plaza de Armas de Cuernavaca cuyo propósito central, es 
denunciar los excesos del Gobierno del Estado de Morelos por retener recursos de la máxima casa de 
estudios, aseguró Joaquín Salgado Hernández, director de la Facultad de Nutrición, quien a la par dijo que 
estudiantes aprovechan para brindar información del ramo a la población en general. Se trata de la instalación 
módulos de información sobre evaluación nutricional, consultas médicas y pláticas sobre enfermedades 
crónicodegenerativas, dijo el directivo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) quien 
destacó la gran participación del estudiantado. “Las actividades van desde facilitar información a las personas 
que lo solicitan a través de un módulo sobre enfermedades como diabetes y obesidad, así como la medición 
de talla y peso para detectar alguna problemática de salud”. Por su parte, la secretaria académica de la 
Facultad de Nutrición, Jessica López Bucio Fabián, resaltó la importancia de la promoción de la lactancia 
materna entre las mujeres, a fin de que conozcan los beneficios de esta práctica y agregó que con este tipo de 
actividades los alumnos ponen en práctica sus conocimientos teóricos recibidos en clase. Edith Ruth 
Arizmendi Jaime, directora de la Facultad de Enfermería, comentó que en el plantón han participado alrededor 
de 400 estudiantes y 60 docentes, en donde han ofrecido consultas médicas, e información general sobre 
cómo evitar enfermedades cardiovasculares y crónicodegenerativas. Además de estas unidades académicas, 
se dieron cita representantes de la Escuela de Ciencias del Deporte, de la Facultad de Medicina y Psicología, 
quienes coincidieron en señalar que el plantón UAEMxTodos se mantendrá hasta que el gobierno estatal 
cumpla con los compromisos pactados con la UAEM y no bajará la guardia para hacer respetar sus derechos. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83788 
 
Ofrecen jornadas médicas e informativas en el plantón UAEMxTodo 
A 20 días del plantón UAEMxTodos que se mantiene en la Plaza de Armas de Cuernavaca, estudiantes, 
docentes y directivos de las facultades de Enfermería y Nutrición de la Universidad Autónoma del Estado de 
MoreDos (UAEM), implementaron módulos de información sobre evaluación nutricional, consultas médicas y 
pláticas sobre enfermedades crónico degenerativas. Joaquín Salgado Hernández, director de la Facultad de 
Nutrición, destacó que las actividades van desde facilitar información a las personas que lo solicitan a través 
de un módulo sobre enfermedades como diabetes y obesidad, así como la medición de talla y peso para 
detectar alguna problemática de salud. Por su parte, la Secretaria Académica de la Facultad de Nutrición, 
Jessica López Bucio Fabián, resaltó la importancia de la promoción de la lactancia materna entre las mujeres, 
a fin de que conozcan los beneficios de esta práctica y agregó que con este tipo de actividades los alumnos 
ponen en práctica sus conocimientos teóricos recibidos en clase. Edith Ruth Arizmendi Jaime, Directora de la 
Facultad de Enfermería, comentó que en el plantón han participado alrededor de 400 estudiantes y 60 
docentes, en donde han ofrecido consultas médicas, e información general sobre cómo evitar enfermedades 
cardiovasculares y crónico degenerativas. Además de estas unidades académicas, se dieron cita 
representantes de la Escuela de Ciencias del Deporte, de la Facultad de Medicina y Psicología, quienes 
coincidieron en señalar que el plantón UAEMxTodos se mantendrá hasta que el gobierno estatal cumpla con 
los compromisos pactados con la UAEM y no bajará la guardia para hacer respetar sus derechos. 
Capital Morelos, (Wendy González), http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/ofrecen-jornadas-
medicas-e-informativas-en-el-planton-uaemxtodos/ 
 
Piden juicio vs Graco en el Congreso de la Unión 
Por la grave inseguridad y los delitos cometidos por las fosas  de Tetelcingo, en Cuautla, el Frente Amplio 
Morelense (FAM) solicitó ante la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, juicio político en contra del 
gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, informó el vocero de la Coordinadora Morelense de 
Movimientos Ciudadanos, Gerardo Becerra Chávez de Hita. En conferencia de prensa, recordó que con ésta 
la tercera solicitud de juicio político en contra del gobernador de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu, las 
cuales están siendo encabezadas por los diputados federales Matías Nazario Morales, del PRI y Javier 
Bolaños Aguilar, este último presidente del Congreso Federal. Asimismo, mencionó que hay 52 juicios 
políticos contra igual número de representantes populares y en primer lugar está el caso del gobernador 
Javier Duarte. Por lo que ahora buscarán que el segundo caso del juicio político que tendrá que desahogarse 
será el de Graco Ramírez. La primer solicitud de juicio político contra el gobernador fue presentada por un 
ciudadano del municipio de Temixco, posteriormente la de la CMMC que oficialmente ya fue desechada, pero 
existe una tercera presentada hace horas por el licenciado Hugo Ayerdi Torres que de acuerdo al contexto, se 
basa en dos ejes, explicó. Su fundamentación clara se basa en la Constitución Política del Estado de Morelos 
que establece que “el Poder Ejecutivo se deposita en una sola persona que es el gobernador, por ende, 
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políticamente él es el responsable”, dijo. Lo anterior al referirse a las graves irregularidades descubiertas en 
los procedimientos utilizados en la fosa de Tetelcingo en la que no se cumplió con ningún protocolo. Aunado a 
esto, también refiere el problema de la inseguridad y al recaer la responsabilidad en el gobernador, es que se 
solicita a los diputados federales iniciar juicio político a Graco Ramírez. “Tenemos entendido que la Cámara 
de Diputados inició el destrabe de solicitudes de juicios políticos, 253 en total en el país, entre ellas, la del 
caso de Morelos, el primero en tocarse se refiere al señor Duarte de Veracruz, impulsaremos porque el 
segundo en tocar sea el de aquí, dijo Chávez de Hita. Hasta el momento cuentan con el respaldo abierto de 
los diputados federales Matías Nazario y Javier Bolaños, “esperamos que el resto, así como senadores 
también hagan lo propio”, confió el vocero de la CMMC al asegurar que esta última solicitud de juicio político 
va respaldada por firmas de ciudadanos y dirigentes de organizaciones civiles como el Frente Amplio 
Morelense. “La fosa de Tetelcingo, será la fosa de Graco”, advirtió Gerardo Becerra al tiempo de asegurar que 
esto sin abrir las fosas de Jojutla, Chamilpa y al parecer una cuarta más en el mismo Tetelcingo donde 
seguramente encontrarán las mismas irregularidades que representan una gran omisión por parte del 
gobernador de Morelos. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83790 
 
El fiscal general se compromete a entregar un informe final sobre el caso Tetelcingo en un mes 
El fiscal general del estado, Javier Pérez Durón, compareció ante los integrantes de la Junta Política y de 
Gobierno del Congreso del estado, ante quienes se comprometió a que en un mes entregará un informe final 
sobre el caso Tetelcingo. Sin embargo, una vez más, evadió hablar sobre las sanciones que se aplicarán a los 
responsables de la inhumación de más de 100 cadáveres en la fosa encontrada en Cuautla. Por tercera 
ocasión, el fiscal acudió al Congreso del estado para responder sobre la existencia de una fosa en Tetelcingo, 
esta vez ante lo hizo ante los coordinadores de los grupos parlamentarios. Pese a la recomendación que hace 
unos días emitió la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) hacia el gobierno de Graco Ramírez, 
sólo insistió en que sí habrá un deslinde de responsabilidades, a lo que diputados pidieron que las sanciones 
alcancen a mandos altos. El encuentro se llevó a cabo a puerta cerrada en el seno de la Junta Política, en el 
que los legisladores escucharon una repetición de lo que el funcionario estatal ha dicho durante sus últimas 
visitas al Congreso del estado, aunque esta vez se fijó como plazo un mes para dar un informe final. En dicha 
comparecencia, Pérez Durón aprovechó para pedir más recursos para la dependencia del estado, en el 
presupuesto del próximo año. Según informó a su salida de la Junta Política y de Gobierno, tras casi dos 
horas de reunión, el planteamiento para el presupuesto del próximo año es cercano a los 300 millones de 
pesos. Dijo que con este aumento presupuestal se busca mejorar los salarios de los trabajadores de la 
Fiscalía General del estado, mediante una homologación con el tabulador que se aplica en otras entidades del 
país. 
La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata), https://www.launion.com.mx/images/hemeroteca/octubre-
2016/12/files/assets/downloads/publication.pdf 
El Regional del Sur, p.5, (Minerva Delgado), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83781 
 
Solicita FGE a Jojutla un espacio para exhumar cadáveres de fosa 
El cabildo de este municipio creará una comisión especial para la consulta y análisis de la solicitud que hizo la 
Fiscalía General del Estado (FGE) para el uso de un espacio en el panteón municipal de la colonia Pedro 
Amaro en donde serían depositados los 38 cadáveres que se inhumaron el 14 de julio de 2014 en este mismo 
panteón y que están relacionados con el tema de Tetelcingo. En sesión celebrada ayer por el cuerpo edilicio 
se dio lectura al punto de acuerdo de la solicitud de la Fiscalía General del Estado en el cual pide al 
ayuntamiento de Jojutla el uso del bien común, es decir, un espacio en el panteón, de 15 por 15 metros como 
fosa común en el mismo panteón municipal –también conocido como panteón nuevo- de la colonia Pedro 
Amaro. La noche del lunes 14 de julio de 2014 la Fiscalía Regional apoyada por el ayuntamiento de Jojutla 
enterró 38 cuerpos de hombres y mujeres que estuvieron en calidad de desconocidos en el Servicio Médico 
Forense (SEMEFO), algunos incluso con dos años de antigüedad. Cabe recordar que durante esos años se 
registró una de las épocas más violentas en el estado por el ajuste de cuentas entre grupos de delincuencia 
organizada tras la muerte del capo Arturo Beltrán Leyva. En su momento, la Dirección de Servicios Periciales 
declaró a la prensa que a esos cuerpos se les habían realizado los estudios genéticos para su futuro 
reconocimiento en caso de que algún familiar los buscara. No obstante, la solicitud para que se abra la fosa 
de Jojutla fue foco de atención, luego de que familiares de víctimas de violencia y organizaciones civiles 
lograran por medio de un orden judicial que el gobierno morelense a través de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) abriera las dos fosas del panteón de Tetelcingo en Cuautla, en donde se comprobó que habían 
inhumado de manera irregular al menos a dos personas que habían sido plenamente identificadas por su 
familia. La sospecha de que la fosa de Jojutla tuviera irregularidades motivó a las asociaciones civiles a pedir 
que también se abriera, sin embargo aún no hay fecha precisa de la apertura. “Nosotros ya teníamos 
conocimiento de que la Fiscalía nos estaba solicitando un espacio para fosa común, la fiscalía nos pide un 
espacio de 15 por 15 (metros) pero nosotros en cabildo estamos analizando ese espacio para ver las 
condiciones del panteón y del terreno”, comentó ayer el regidor de Servicios Públicos Municipales, Marco 
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Antonio Ortega Arrieta. No obstante en el municipio los integrantes del cabildo desconocieron el propósito del 
nuevo espacio que la Fiscalía solicitó, ya que sólo indicaron conocer  la solicitud para el uso de un espacio de 
15 por 15 metros en donde cabrían hasta 250 nichos o gavetas, “aunque esto no quiere decir que se van a 
enterrar 250 cuerpos, por eso se creó la comisión porque necesitamos analizar el tema y que el personal de la 
Fiscalía nos explique”, indicó Misael Domínguez Arce, regidor. Sin embargo, fuentes consultadas en la FGE 
confirmaron que el espacio que están solicitando al municipio es para hacer un procedimiento similar al de 
Tetelcingo en donde luego de exhumar los cadáveres fueron llevados a un “lugar digno” para su eterno 
descanso. 
El Regional del Sur, p.6, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=83776 
 
Gobierno de Morelos acepta recomendación de CNDH 
En la recomendación 48/2016 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), se establece 
puntualmente la definición de qué es una fosa clandestina y una fosa común. Se precisa, por parte del 
segundo visitador general de la CNDH, Enrique Guadarrama López, que la fosa de Tetelcingo no es una 
FOSA CLANDESTINA; se reconoce como FOSA COMÚN, que es legal, pero que se encuentra en un panteón 
que no cumple con la debida regularización.  
2.- Los 119 cadáveres, y bolsas con restos humanos, estuvieron depositados en el Servicio Forense de la ex 
Procuraduría de Justicia del Estado de Morelos. En el expediente se señala que los 117 cuerpos restantes 
corresponden a los años 2010 (2), 2011 (14), 2012 (64). En 2013 existe el registro de 37.  
3.- En el caso de Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, es evidente que había sido identificado por sus 
familiares y autoridades de la Fiscalía Regional Oriente; el haberlo enviado a la fosa común es un acto grave 
que debe sancionarse. El Gobierno del Estado de Morelos respaldará a los familiares de la víctima para 
reparar en todos sus términos el daño causado. Lo mismo ocurrirá en otros casos.  
4.- El compromiso con la legalidad y certeza jurídica que asume el Gobierno del Estado de Morelos quedó de 
manifiesto cuando la Fiscalía General del Estado pidió el acompañamiento de la Procuraduría General de la 
República y de la Policía Científica de la Policía Federal, en el proceso de exhumación para la toma de 
muestras biológicas a cada uno de los cuerpos depositados en la fosa común de Tetelcingo. Una vez 
cumplidos los procesos, los cuerpos fueron depositados –con dignidad y respeto- en un nuevo panteón, 
Jardines del Recuerdo. Se trata de una fosa ministerial con gavetas para facilitar su localización e 
identificación. Lo mismo se hará en la fosa común ubicada en Jojutla.  
5.- El Gobierno de Morelos solicitará formalmente a la CNDH realice una recomendación a todas las 
instancias de procuración de justicia del país para que, mediante un protocolo y normas de actuación 
unificados con lo que establece la Ley y los tratados internacionales, se proceda a transparentar y regularizar 
las diversas fosas comunes, como se hiciera en Morelos. 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/estados/morelos_acepta_recomendacion-
cndh_graco_ramirez-fosas_tetelcingo-milenio_noticias_0_827317328.html 
 
Rechazan disculpa por Tetelcingo; piden sanciones y juicio político 
Integrantes del Consejo Estatal de Abogados consideraron que no es suficiente una disculpa pública de la 
Fiscalía General del estado o del Gobierno de Morelos sobre lo ocurrido en Tetelcingo con las fosas. Sara 
Olivia Parra Téllez, presidenta del órgano colegiado, sostuvo que si bien las recomendaciones de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) no son vinculatorias, "creo que debe ser más enérgica en sus 
planteamientos, sobre todo que exija sanciones administrativas a los involucrados; incluso no descartar el 
juicio político". Sostuvo que la disculpa pública no resarce los daños de las víctimas y sería importante que la 
CNDH analizara de forma adecuada el asunto. "Considero que el llamado sí debe ser más enérgico en cuanto 
a la recomendación en contra del Ejecutivo estatal y de la propia Fiscalía. Creo que debe venir el hecho de 
responsabilizar administrativamente como penalmente a los funcionarios involucrados; pero también los 
abogados tendremos que analizar esta situación y ya evaluamos algunos instrumentos jurídicos como el juicio 
político y la desaparición de Poderes, así como otras acciones legales que se tendrán que interponer y en su 
momento se darán a conocer". Es absurdo el planteamiento de la autoridad al insistir en que la fosa de 
Tetelcingo es común, pero "en su discurso han aceptado que hubo irregularidades y que están fuera de la ley; 
hay lineamientos y protocolos que la autoridad estaba obligada a cumplir; sin embargo, no lo hizo. Es 
lamentable escuchar el estudio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, con gente especialista, en 
el que se detallan y exhiben las violaciones cometidas respecto a este tema". Por eso, urgió a organismos 
internacionales su intervención en Morelos, para que sean sancionados los involucrados, porque no hicieron 
las cosas bien. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4301485.htm 
 
Venados, campeones en Ligas Universitarias 
Los equipos deportivos de Venados, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en las 
disciplinas de fútbol y voleibol, ramas varonil y femenil, así como el básquetbol femenil, se coronaron 
campeones en sus respectivas eliminatorias de las Ligas Universitarias. Tras la eliminación estatal, estos 
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equipos serán los representantes de la eliminatoria regional, la cual, tentativamente, se realizará en el campus 
Chamilpa de la UAEM. En el voleibol varonil y femenil, Venados calificó en primer lugar, mientras que en 
fútbol, los equipos que encabezan los profesores Pedro Jiménez y Kevín Arnold, en sus ramas varonil y 
femenil, se llevaron los títulos estatales; en el baloncesto, la escuadra de los hermanos Sebastián y Álvaro 
Reyna Reyes se consolida como el gran favorito, incluso, para llegar a la etapa nacional. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4301227.htm 
 
Domina UAEM la Liga Deportiva Universitaria 
Fue la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) la que dominó la etapa estatal de la Liga 
Deportiva Universitaria y se ganó el derecho de representar al estado en la fase regional. Los equipos que 
representarán a la máxima casa de estudios del estado son los de voleibol varonil y femenil, basquetbol 
femenil y futbol en ambas ramas, mientras que la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) sólo 
calificó al equipo de básquetbol rama varonil. A la etapa regional, que se desarrollará del 17 al 21 de 
noviembre, se prevé la participación de instituciones educativas de la Ciudad de México, Guerrero, Estado de 
México y por supuesto Morelos. Hasta el momento, no se ha definido la sede para el regional, situación que 
tendrá que concretarse la próxima semana, durante la reunión regional que se desarrollará en la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y en donde Morelos estará buscando la sede de la competencia. 
La Unión de Morelos, p.37, (Elizabeth Díaz), https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/96638-
domina-uaem-la-liga-deportiva-universitaria.html  
 
Serpientes y escaleras - Juego de mentiras 
(…)posdata 
Un grupo de abogados presentó el lunes pasado una solicitud de juicio político en el congreso de la unión en 
contra del gobernador Graco Ramírez y los diputados de Morelos. Las causas de dicha petición son las faltas 
cometidas por el gobierno de Nueva Visión en materia de derechos humanos, derivado de las terribles 
omisiones e irregularidades cometidas en la inhumación de cuerpos en las fosas de Tetelcingo. 
Contra los diputados el fundamento de la petición son las violaciones a los derechos humanos en materia de 
democracia y el principio de progresividad al haber eliminado de la constitución la figura de Revocación de 
Mandato. Los abogados presentaron en el Senado de la República un documento solicitando la creación de 
una Comisión de la Verdad para Morelos. La petición a los senadores se basa en 4 puntos, explican los 
abogados: 
Inseguridad: Graco Ramírez prometió resolver los problemas de inseguridad y violencia en 18 meses y no 
sólo no cumplió; hoy Morelos ocupa uno de los primeros cinco lugares del país en los cinco delitos de alto 
impacto (Secuestro, extorsión, violaciones, robo con violencia, ejecuciones). 
Nepotismo: El gobernador tiene trabajando dentro de su gabinete a su esposa, a su ex esposa, a su nuera y a 
un número importante de familiares que ocupan puestos clave y devengan altos salarios. 
Fosas de Tetelcingo: La CNDH ha confirmado que en la actuación de las autoridades hubo graves violaciones 
a los derechos humanos, a la dignidad de las víctimas, a la verdad y al acceso a la justicia de los familiares de 
las víctimas. 
Otras fosas: Existen otras fosas como las de Tetelcingo en Jojutla y Chamilpa; en ambos casos se presume la 
comisión de delitos y violaciones graves a los derechos humanos. El de los abogados es un nuevo frente que 
se abre en contra del gobernador Graco Ramírez. La actuación de este grupo de profesionistas es 
independientemente de la agenda de la Coordinadora y el Frente Amplio. Cada día este gobierno hace 
amigos nuevos (…). 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 

Estatal:  
 
Piden a beneficiarios de la Beca Salario activar tarjetas 
El subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, llamó a los jóvenes 
beneficiarios del Programa Beca Salario 2016 a que activen su tarjeta de débito en la página http://becas-
salario.morelos.gob.mx, ya que es un requisito indispensable y último paso para recibir el pago del subsidio; 
además, dijo que hacerlo a más tardar el jueves 13 de octubre dará oportunidad a los estudiantes de que 
accedan al recurso retroactivo del mes de septiembre. Es decir, quienes activen su tarjeta a más tardar ese 
día (el 13) recibirán el pago de septiembre y el de octubre. Con respecto a quienes activen la tarjeta en días 
posteriores, el subsecretario de Educación explicó: "Sí pueden hacerlo, pero ya no podrán acceder al 
retroactivo por lo que sus depósitos comenzarán en noviembre". 
El Sol de Cuernavaca, (Por la Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4301441.htm. 
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Nacional: 
 
Universidad de Zacatecas se queda sin dinero para pagar salarios 
La Secretaría de Finanzas del gobierno estatal retuvo a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), las 
participaciones federales por un monto de 136 millones de pesos, debido al adeudo financiero de las obligaciones 
tributarias 2015-2016, por lo que esta institución ha quedado en una quiebra técnica. En una conferencia de prensa 
urgente convocada la noche de este martes, el nuevo rector Antonio Guzmán Fernández informó que la 
administración de la Máxima Casa de Estudios ha quedado inoperante y no podrán cumplir con las obligaciones de 
la primera quincena de octubre, ya que la afectación de las participaciones impide realizar los pagos a trabajadores y 
académicos adscritos a dos sindicatos. Incluso, Antonio Guzmán, quien hace apenas un mes asumió dicho cargo, 
refiere que desde el mes de mayo que recibió la constancia de mayoría como rector y bajo el conocimiento de la 
crisis financiera por la que ha atravesado en los últimos años la UAZ, de inmediato, acudió con diferentes actores del 
Gobierno Federal para solicitar una audiencia para pedir información sobre la situación que guardaba esta institución 
pública con la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, relató que en lugar de la audiencia solicitada, la semana 
pasada la Secretaría de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas informó la intención de retener las 
participaciones federales por el adeudo de las obligaciones tributarias. Debido a que hasta ese momento seguía la 
negativa de la audiencia por los responsables de la SHCP, la UAZ interpuso una demanda de amparo ante el 
Juzgado Segundo de Distrito en el Estado de Zacatecas y el 7 de octubre se les concedió la suspensión provisional 
para que dependencia federal no ejecutara la retención bajo el compromiso de presentar “una propuesta seria y 
responsable” que permita cumplir con las obligaciones. No obstante, el rector aseguró que este martes ya se les ha 
notificado por parte de la Secretaría de Finanzas que fueron afectadas las participaciones. Ante tal escenario crítico 
ha convocado de manera urgente para este miércoles al Consejo Universitario e informar sobre la situación que 
guarda el estado financiero para determinar en conjunto una resolución conducente. Adelantó que su propuesta ante 
el máximo órgano de gobierno de la UAZ será trasladarse de manera inmediata a la Ciudad de México para exigir al 
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público una audiencia y pedir “un trato correcto y digno para la 
Universidad Autónoma de Zacatecas”. Reprochó que la Secretaría de Hacienda aplique hasta ahora esas 
retenciones si el adeudo 2015- 2016 se generó en la administración de su antecesor Armando Silva Cháirez, pero la 
retención se aplica hasta que él asume el cargo, lo que pone en una situación de “ingobernabilidad” a la UAZ. 
Argumenta que no sólo generará en un paro de labores, sino que se suspenderá el pago de salario a cerca de cinco 
mil familias que dependen de la Institución que, a su vez contribuye a la economía zacatecana con un monto de cien 
millones cada mes. 
El Universal, (Irma Mejía), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/10/12/universidad-de-zacatecas-se-
queda-sin-dinero-para-pagar-salarios 
Reforma, p.2, (Gerardo Romo). 
 
Reducirán más de 50 por ciento a proyectos científicos: Conacyt 
A partir del año próximo los recursos destinados a incentivar el desarrollo de la ciencia y la tecnología a través de 
proyectos con la iniciativa privada se reducirán en más de 50 por ciento, ya que el presupuesto para el Programa de 
Estímulos a la Innovación pasará de 4 mil 800 millones de pesos a 2 mil 200 millones, señaló el director general del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza. Se trata, dijo, de una reducción 
significativa que causará impacto negativo en el número de investigaciones que podrán financiarse. De concretarse 
este recorte, será el segundo que se aplique a los fondos de dicho programa, pues este año contó con 500 millones 
de pesos menos a los aprobados por la Cámara de Diputados. En entrevista, luego de participar en la edición 40 del 
Premio Nacional en Ciencia y Tecnología de Alimentos 2016, destacó que es una medida que nos preocupa, pero 
por otra parte hay que decir que la propuesta de incentivos fiscales está planteada en mil 500 millones; si sumamos 
estos montos nos daría algo cercano a lo que este año se ejerció con el Programa de Estímulos a la Innovación. Se 
trata, explicó, de dos instrumentos diferentes destinados a la fomentar la inversión privada en el sector, y por 
supuesto que nos gustaría que fuera mucho más de cada uno, pero así son las condiciones. Creemos que con esa 
composición del paquete fiscal podemos seguir incentivando la inversión privada en ciencia, tecnología e innovación. 
La Jornada, p.11, (Laura Poy Solano). 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989148.html 
 
Sindicatos universitarios exigen a diputados defender el gasto educativo 
Sindicatos universitarios demandaron a los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados modificar el proyecto de Presupuesto de Egresos para 
2017, que disminuye el gasto en educación, ciencia y tecnología, que no forman parte de las prioridades del 
gobierno. En una reunión con legisladores de esos partidos, los representantes sindicales exigieron que en 
comisiones se vote la entrega de al menos el equivalente a 12 por ciento del producto interno bruto (PIB) en 
recursos para educación, y 2 por ciento para ciencia y tecnología. La Federación Nacional de Sindicatos 
Universitarios, la Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios de Educación Superior, Investigación y Cultura, 
así como el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México, entregaron a los diputados 
un documento en el que cuestionan la política económica para el próximo año. Con el paquete económico se 
pretenden implementar las mismas recetas aplicadas desde el inicio de la administración, con resultados fallidos y 
sin cumplir en casi nada con los objetivos que se han propuesto, indicaron. Para los sindicatos, el gasto de 2017 
busca privilegiar el pago de la deuda, que asciende a 2.8 por ciento del PIB, superior al déficit fiscal, que será de 2.4 
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por ciento, cuando lo que se requiere es que el déficit se use para aumentar la demanda o la inversión para 
apuntalar la economía, el empleo y el bienestar social. 
La Jornada, p.12, (Enrique Méndez). 
 
Poner el nombre de la UNAM en el espacio, sueño de Yair Piña 
Desde muy pequeño, Yair Israel Piña López sintió interés por las ciencias. Fue gracias a su madre que logró reforzar 
su vocación por ellas. Alguna vez ella le dijo: Demuéstrame que eres bueno para estudiar física. Así, se dedicó a 
mostrar no sólo a su mamá, sino a él mismo, su capacidad y pasión por esa área del conocimiento. Hoy, su trabajo 
ha rendido frutos. A sus 20 años de edad, el alumno de la Facultad de Ciencias (FC), de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), es el primer mexicano en ser admitido como estudiante-investigador por la 
Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (Nasa, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos, por medio 
del International Space Education Board. 
La agencia estadunidense lo aceptó por su trabajo en el desarrollo de materiales con propiedades 
termoluminiscentes para la medición de radiación en el espacio. No es la primera ocasión que Yair Piña colabora 
con la Nasa: el año pasado fue seleccionado para participar en el programa Orión. Y es que tiene un sueño: poner el 
nombre de la UNAM en el espacio. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares y Arturo Sánchez), 
Milenio, (Redacción),  
http://www.milenio.com/cultura/Alumno-UNAM-cientifico-joven-NASA_0_827917213.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989053.html 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/10/12/alumno-de-unam-primero-en-investigar-en-la-
nasa 
 
México, con enorme potencial para producir alimentos saludables: experta 
A pesar que México cuenta con un enorme potencial para la producción de alimentos con alto contenido de 
fitoquímicos benéficos para la salud, falta más coordinación entre instituciones gubernamentales y particulares para 
impulsar que lleguen a la población, afirmó Lidia Dorantes Álvarez, investigadora de la Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Al recibir el Premio Nacional al Mérito en Ciencia y Tecnología en 
Alimentos 2016, Dorantes Álvarez destacó que los fitoquímicos aportan el color y sabor a frutas y hortalizas, cuyo 
estudio ha permitido comprobar que al contenerlos esos alimentos, además de tubérculos, raíces y granos, pueden 
ser benéficas para la salud, incluso ayudar en la prevención de enfermedades como cáncer de pulmón e 
hipercolesterolemia. En la ceremonia, donde se reconoció el trabajo de estudiantes e investigadores destacados, 
quienes fueron galardonados en diversas categorías por sus aportaciones a la ciencia y la tecnología de los 
alimentos, indicó que pese al cambio climático nuestro país puede generar gran cantidad de alimentos abundantes 
en fitoquímicos. 
La Jornada, p.37, (Laura Poy Solano). 
 
Premian a estudiantes de IPN por 6 proyectos innovadores 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) otorgó el Premio al Emprendimiento Guinda y Blanco a los seis proyectos más 
innovadores presentados por alumnos de nivel medio superior de esta casa de estudios, los cuales se presentaron 
durante la Semana Nacional del Emprendedor 2016. Se trata de tecnologías, diseños y prototipos de alto impacto 
económico y social, que fueron evaluados por un jurado integrado por especialistas y empre- sarios de diferentes 
sectores productivos. La ceremonia de premiación fue encabezada por el presidente del Instituto Nacional del 
Emprendedor (Inadem), Enrique Jacob Rocha; el secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, 
Salomón Chertorivski Woldenberg, y el secretario de Extensión e Integración Social del IPN, Francisco José Plata 
Olvera. En el acto se destacó que a lo largo de su historia el Politécnico ha brindado grandes aportaciones al país en 
innovación y tecnología, además de ofrecer formación a los jóvenes mexicanos, al mismo tiempo que demuestra a 
su comunidad estudiantil que lo aprendido en la escuela lo pueden llevar al camino de la comercialización y del 
negocio. 
La Jornada, p.37, (César Arellano García). 
La Crónica de Hoy (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989147.html 
 
Se iniciarán este jueves labores académicas extramuros “si continúa la toma del Cecyt 5” 
Si la toma de las instalaciones del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 5 Benito Juárez no se 
resuelve de manera favorable, este jueves 13 de octubre se iniciarán actividades académicas en sedes alternas. 
Estudiantes, personal académico, de apoyo y asistencia a la educación, así como representantes de las secciones 
11 y 60 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), con el secretario general del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), Julio Gregorio Mendoza Álvarez y Ricardo Gerardo Sánchez Alvarado, director de la 
Dirección de Educación Media Superior (DEMS), en una reunión de trabajo que duró más de cinco horas, se 
pronunciaron por encontrar la solución a los conflictos que permitan abrir las instalaciones. Ratificaron que sea el 
director de la DEMS el servidor público que se haga cargo de la administración de la Vocacional 5. 
La Jornada, p.37, (César Arellano García), 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/df/vocacional_5-voca_benito_juarez-alumnos_IPN-
paro_reinicio_clases-milenio_noticias_0_827317616.html 
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Rechazan apoyo de grupos externos al conflicto en Voca 5 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) rechazó la injerencia de grupos externos que "no abonan a la solución" del 
conflicto en el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 5 "Benito Juárez" y, por el contrario, "arriesgan 
a la comunidad". En el marco del décimo día del conflicto que mantiene cerrado el Cecyt 5, el director General del 
Instituto Enrique Fernández Fassnacht emitió un comunicado en el cual señala que se están "construyendo" 
soluciones con respecto al conflicto y que las hará públicas, en mesas de diálogo con el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE).  
El Universal, (Teresa Moreno). http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/10/12/rechazan-apoyo-
de-grupos-externos-al-conflicto-en-voca-5 
 
Normalistas violentan autonomía de UMSNH: Rector 
El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) Medardo Serna González, condenó la 
llegada de grupos ajenos a la Casa de Hidalgo para reforzar las acciones de la Coordinadora de Universitarios en 
Lucha (CUL). Esto, ante la llegada de estudiantes normalistas a la Facultad de Medicina la tarde de este lunes, 
después de la gresca registrada por la mañana entre paristas y estudiantes. “El día de ayer a la vista de todos se 
integró un contingente de estudiantes normalistas a la Facultad de Medicina, eso es algo grave; están algunos 
dentro, otros fuera, se están mezclando. 
La Crónica de Hoy, (QUADRATÍN), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989110.html 
 
El 40% de los capitalinos padece insomnio: estudio 
Alrededor del 40 por ciento de los habitantes de la Ciudad de México padece insomnio, del cual cerca de la mitad ve 
disminuidas sus actividades durante el día, señaló Alejandro Jiménez Genchi, investigador del Instituto Nacional de 
Psiquiatría (INP), en base a un estudio realizado en la institución y que está por publicarse. El recién nombrado 
ganador del Premio Nacional de Psiquiatría Dr. Manuel Camelo y titular de la Clínica del Sueño del INP refirió 
además que un 8 por ciento de los capitalinos padece apnea del sueño (ronquidos) asociada a la obesidad y 
sobrepeso, la cual complica padecimientos cardiovasculares. Los estudios han sido llevados a cabo, en su mayoría, 
a través de encuestas realizadas en la ciudad y vinculados con estudios epidemiológicos llevados a cabo 
anteriormente. El insomnio, refirió el investigador en conferencia, es el trastorno del sueño más común entre la 
población mundial, que en el INP representa el 80 por ciento del trabajo clínico y de atención a sus pacientes. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989149.html 
 
Científica mexicana recibe premio por tratamiento de cáncer de mama 
La doctora Patricia Juárez recibió el reconocimiento Rising Star 2016 de la Sociedad Americana para la 
Investigación en Huesos y Minerales (ASBMR, por sus siglas en inglés), por su investigación sobre el desarrollo de 
nanomoléculas para tratar el cáncer de mama triple negativo. La especialista, adscrita al Departamento de 
Innovación Biomédica (DIB) del Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada (CICESE), 
Baja California, estudia los mecanismos moleculares del cáncer metastásico, como el cáncer de mama triple 
negativo (CMTN). La Agencia Informativa del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) informó que este 
proyecto busca desarrollar nanopartículas terapéuticas que reconozcan células cancerosas de cáncer de mama. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/989047.html 
 
Estudia en España sin salir de México 
La primera opción para un estudiante mexicano que quiere continuar sus estudios universitarios en Europa, es 
España. La lengua y la calidad de las instituciones ibéricas son dos factores principales de la tradicional movilidad 
académica. Y la posibilidad de obtener el título de posgrado de las universidades españolas más importantes, sin 
cruzar el océano, gana popularidad. De las 23 universidades españolas con representación en México que buscan 
propiciar el intercambio, la internacionalización y el enriquecimiento de las experiencias académicas, culturales y 
sociales de docentes y estudiantes en ambos lados del Atlántico; 11 ofrecen cursos de posgrado en línea, entre los 
más populares se encuentran cursos de MBA, mismos que en algunos casos complementa clases presenciales y 
estancias breves en el país ibérico. Aunque la experiencia de un intercambio internacional aún es la  preferida de los 
mexicanos -en el año 2015 España tramitó más de  8,300 visados para estudiantes-, realizar un posgrado a 
distancia se ha  vuelto una opción viable. En este sentido, la Universidad Internacional  de la Rioja (UNIR) y la 
Universidad Nacional de Educación a Distancia  (UNED), son referentes en México para cursar un grado o posgrado 
en  una universidad española de forma no presencial. 
Milenio, (Carlos Hugo González), http://www.milenio.com/tendencias/espana-mexico-becas-intercambios-
universidades-tendencias_0_827317472.html 
 
 
 
 
 


